



# La politique étrangère du Canada et les communications internationales

## Rapport de Toronto

### Aperçu

*Le Forum national sur les relations internationales du Canada, qui s'est tenu à Toronto, était l'une des cinq composantes régionales du Troisième forum national annuel sur les relations internationales du Canada. Il s'agissait également d'une consultation d'envergure à laquelle ont participé des représentants du gouvernement, du milieu universitaire, de l'industrie et d'organisations non gouvernementales (ONG), consultation qui a permis de tirer de nombreux enseignements et de formuler plusieurs recommandations en matière de politiques.*

Cette année, le Forum à Toronto s'est déroulé sous le thème « La politique étrangère du Canada et les communications internationales ». Un comité directeur, composé de hauts fonctionnaires du ministère des Affaires étrangères et du Commerce international (MAECI), d'universitaires, de cadres d'entreprises de communications et de représentants d'ONG, avait été mis sur pied au printemps de 1996 et s'était rencontré à plusieurs reprises durant l'été et l'automne pour fixer le programme de l'événement et arrêter la liste des participants. Il a aussi préparé et fait distribuer une trousse d'information renfermant un certain nombre d'articles sur les questions qui allaient être abordées lors du Forum.

Cette même trousse renfermait également un bref document de travail préparé par le MAECI sur la stratégie canadienne d'information internationale.

Le Forum s'est ouvert par un débat d'experts après deux exposés sur les enjeux de la communication contemporaine. Puis, trois groupes de travail ont été formés et invités à explorer un des trois thèmes suivants qui sont interdépendants :

Groupe de travail N° 1 : Le contenu canadien, la souveraineté et la compétitivité.

Groupe de travail N° 2 : L'accès universel aux communications et l'infrastructure des communications à l'échelle planétaire.

Groupe de travail N° 3 : La libéralisation du commerce et la réglementation des communications.

À partir de paramètres plutôt vagues, découlant du thème qui lui avait été confié, chaque groupe de travail a dégagé son propre programme et ses propres lignes directrices pour les discussions qui allaient suivre. Bien que les participants n'aient été invités qu'à exprimer leurs préoccupations et à formuler quelques recommandations, les trois groupes se sont tout de même efforcés de dégager un consensus sur des concepts fondamentaux, sur les priorités et les enjeux importants, et ils ont essayé de s'entendre sur des politiques concrètes à recommander.

Malgré tout, d'importants désaccords ont persisté et il est très vite devenu évident qu'il y avait lieu de débattre davantage ces questions. Le Forum a été clôturé sans formalité, les trois présidents ont présenté les constatations de leur groupe de travail respectif et les organisateurs du Forum ont livré quelques remarques de conclusion.